

Sortir

## A la découverte des grottes d'Abanda



L'eau est le principal chemin jusqu'aux grottes d'Abanda.



La visite à l'intérieur des grottes d'Abanda, au Fernan Vaz, se fait aussi à l'aide des torches.

Guy-Romuald MABICKA  
Libreville/Gabon

Situé dans la région du Fernan-Vaz, dans la province de l'Ogooué-Maritime, l'endroit fascine par les créatures qu'il héberge. La plus curieuse étant la population de crocodiles oranges. Des animaux exceptionnels et rares dans toute l'Afrique centrale.

LE Gabon est vraiment un des hauts lieux de la diversité biologique dans le monde. Et sa forêt tropicale est loin d'avoir livré tous ses trésors. Mais l'un de ces secrets vous tend les bras dès ce week-end, avec ses curiosités.

Il s'agit des grottes d'Abanda, dans la région du Fernan-Vaz de l'Ogooué-Maritime. En fait des conduits karstiques fossiles, développés dans des calcaires du crétacé. Il faut s'armer de courage pour les visiter car, à l'intérieur, il fait noir et chaud. Il est aussi indispensable de se munir d'équipements adaptés à ce genre d'expéditions, comme des bottes, une lampe torche, une casquette et une bouteille d'eau.

Il faut, enfin, garder à l'esprit une phrase du célèbre chanteur congolais Koffi Olomide : «*Moto alakisaka nzela, bazalaka toujours sima na ye.*» Autrement dit, «*on doit toujours marcher derrière celui qui te montre le chemin.*» Donc le guide.

Visiter les grottes d'Abanda n'est pas une curiosité en soi. Ce qui l'est, en revanche, c'est la créature qui y a élu domicile. Le crocodile orange. Un reptile pas comme son semblable qui, lui, est gris. Naine de taille.

Les guides touristiques mis à votre disposition vous diront qu'il est aussi unique en son genre, de par sa couleur. Mais aussi de par son régime alimentaire.

**SIGNATURE GÉNÉTIQUE.**



Les chercheurs ont réussi à sortir un spécimen de son curieux habitat.

Cette variété de crocodiles se nourrit principalement de chauves-souris. Contrairement à l'autre espèce qui se sustente de poissons et de crustacés. La marche dans les cavernes se fait à pas de tortue. Cela vous évitera de chuter sur un "marche-

ped" bourré d'excréments de chauves-souris. Mais aussi de piétiner un de ces reptiles par inadvertance, car il pourrait bien attaquer pour se défendre. Les spéléologues disent qu'on trouve des crocodiles nains dans tout le Gabon, mais la population

des grottes a développé une signature génétique unique et inégalée de ces espèces. A l'instar de celles d'Abanda.

La prise d'images dans un milieu de vie aussi étrange est difficile, en raison de la faible luminosité. A moins d'être équipé d'un appa-

reil assez puissant pour pouvoir immortaliser cette découverte. Mais la randonnée, dans les principales cavités des grottes est fascinante. Elle permet au touriste de faire la rencontre de plus d'une centaine de crocodiles cavernicoles oranges. Il y



Un crocodile orange attrapé dans les grottes d'Abanda.

en a probablement plus. Jeunes comme adultes.

L'animal a été découvert par des chercheurs dans les années 2009-2010. Aujourd'hui, il suscite l'intérêt de la communauté scientifique nationale et internationale.

Mais il est également permis aux touristes, devenus spéléologues pour l'occasion, de les découvrir. Avec un peu de chance, ils pourraient tomber sur un nombre important de ces bêtes rampantes, coincées dans un petit réseau, sans possibilité d'en sortir.

**RIEN QU'UNE IMPRESSION.**

Aux questions qui leur sont posées, les guides répondent que «*l'hypothèse pour la couleur de cette espèce de crocodiles renvoie à une attaque chimique de la peau par le milieu dans lequel ces reptiles vivent.*» Ils baignent, tous les jours, dans une eau croupie marquée par des excréments fermentés de chauves-souris. Ils n'en sortent presque jamais.

Les guides ont du mal à donner une réponse précise sur ce qui a bien pu se passer pour que ces reptiles se fassent "prisonniers" des grottes d'Abanda. Pour avoir des éléments de réponse, peut-être faudrait-il se rapprocher des ministères en charge de la Recherche scientifique et du Tourisme.

Pour le reste, il ne faut surtout pas avoir peur d'entrer dans les profondeurs des grottes d'Abanda. Vous aurez l'impression d'être acteur d'un film tourné dans la forêt amazonienne. Mais ce ne sera qu'une impression. Profitez alors de cette expérience unique.

Parce que ces grottes hébergent plusieurs colonies de chauves-souris et plus de 50 000 chiroptères, qui s'envolent tous les jours au crépuscule, pour aller se nourrir. Contrairement aux crocodiles oranges, ces créatures ont le loisir de multiplier des va-et-vient entre ce milieu et l'extérieur.